

Unistra : une nouvelle bibliothèque de recherche en histoire pour regrouper les fonds

Paris - Publié le jeudi 24 novembre 2016 à 15 h 15 - Actualité n° 81675

La nouvelle bibliothèque de recherche en histoire de l'Unistra a ouvert ses portes au sein du palais universitaire le 07/11/2016, annonce l'établissement le 23/11/2016. Elle propose 120 places assises et répertorie 90 000 ouvrages sur 900 m², magasins compris. Principalement destinée aux enseignants-chercheurs et étudiants de master ou doctorat, elle rassemble les fonds de cinq bibliothèques pré-existantes de recherche en histoire médiévale, moderne, contemporaine, d'Alsace et d'histoire des religions.

Le projet représente un investissement global de près d'1 M€ : 370 K€ proviennent de l'Idex dont bénéficie l'université et qui ont servi à financer l'équipement ; 600 k€ ont en outre été débloqués pour les travaux lourds de réfection (isolation, électricité, réseaux...).

La fusion des cinq bibliothèques en une seule permet à l'université de proposer des horaires d'ouverture élargis en semaine (9h00 à 18h00 en continu), soit, estime l'établissement, « un doublement du volume horaire annuel ».

Tous les ouvrages de la nouvelle bibliothèque ont été équipés de puces RFID, à la fois pour lutter contre le vol, « mais surtout pour améliorer la gestion des collections », déclare Martine Gemmerlé, directrice du SCD de l'Unistra.

Ce nouvel équipement s'inscrit dans la stratégie de l'Unistra qui consiste à réorganiser son réseau de bibliothèques : leur nombre est passé de 32 en 2007, date de la fusion des universités de Strasbourg, à 26 aujourd'hui. La création du Studium - le learning center strasbourgeois - en 2019 doit faire descendre ce nombre à 24.

« L'offre cumulée la plus importante de France »

La politique documentaire de l'Unistra est liée à une particularité strasbourgeoise : la présence de la BNUS, établissement public administratif distinct de l'université à laquelle elle est liée par convention.

« A nous deux nous avons l'offre cumulée la plus importante de France, déclare Michel Deneken, président par intérim de l'Unistra. Le problème auquel nous sommes confrontés est la dispersion des lieux de documentation que nous regroupons progressivement. Cela permet de concentrer les personnels et d'améliorer les services aux étudiants et aux enseignants-chercheurs. »

En SHS, l'Université de Strasbourg est passée de douze à trois bibliothèques d'instituts :

- la bibliothèque de la Misha (Maison interuniversitaire des sciences de l'homme-Alsace) ;

- la bibliothèque de premier cycle ;
- la bibliothèque de recherche.

Démarche qualité

Alors que trois bibliothèques de l'Unistra ont déjà obtenu à la rentrée 2016 la certification Marianne pour la qualité de leur accueil, d'autres devraient suivre à l'horizon 2018, dont celle dédiée à la recherche en histoire.

« C'est une démarche politique de l'université. 30 composantes et service au total sont engagés dans la démarche et 180 K€ ont été investis en deux ans pour bénéficier de l'accompagnement de qualiticiens. Je suis frappé de voir combien nos équipes ont consciences de l'enjeu et s'engagent », déclare Mathieu Schneider, vice-président sciences en société.

Les bibliothèques de Strasbourg s'appuient sur plusieurs services pour améliorer l'expérience des étudiants :

- Une carte unique de prêt pour l'ensemble des bibliothèques du site : « Il s'agit de ne pas faire sentir aux étudiants les différences institutionnelles », indique Michel Deneken.
- L'application Affluences permet de visualiser en temps réel le taux d'occupation à la BNUS, à la bibliothèque de l'Insa et dans cinq bibliothèques de l'université.
- Ubib : service national de renseignement à distance auquel participe l'Unistra. Des bibliothécaires de toutes la France se relaient pour répondre en ligne en temps réel aux questions des internautes. Depuis janvier 2016, 1 200 questions provenant d'Alsace ont ainsi été posées.

Par ailleurs, le SCD de l'Unistra a instauré un retour indifférencié des ouvrages, qui permet à un étudiant de rendre ses emprunts dans n'importe quelle bibliothèque.

Pas d'ouverture dominicale des BU de l'université

Si l'université n'est pas en mesure d'ouvrir ses bibliothèques le week-end, elle finance depuis 2014 l'ouverture dominicale de la BNUS via son Idex. « A la BNUS l'ouverture dominicale a été négociée il y a longtemps et elle est socialement intégrée par les personnels, ce n'est pas encore la tradition au sein de l'université, nous devons y aller très progressivement », estime Michel Deneken, président de l'Unistra.

Le projet de Studium

Le Studium de l'Université de Strasbourg, s'inscrit dans le cadre de l'Opération Campus, pour un budget de 30,2 M€. Le futur bâtiment, achevé fin 2019, comprendra des salles de rencontres, des lieux de convivialité, l'imprimerie, les presses universitaires, et une maison des associations étudiantes.

Il regroupera les fonds des bibliothèques de psychologie, des sciences, et de sciences humaines, et pourra accueillir jusqu'à 1000 personnes sur 6 300 m².

« Les travaux commenceront au printemps 2017 par la démolition complète de l'actuelle bibliothèques de sciences Blaise Pascal », précise Yves Larmet, vice-président immobilier.

Le plan bibliothèques ouvertes à Strasbourg

51 200 € sur quatre ans : c'est la somme obtenue par l'Unistra dans le cadre de l'appel à projets « bibliothèques ouvertes » dont elle est lauréate avec 20 autres projets en France retenus par le MENESR.

Réalisé en partenariat avec l'Insa et la BNU de Strasbourg, le projet prévoit l'élargissement des horaires sur deux sites, la bibliothèque de médecine et d'odontologie de l'Unistra (le samedi après-midi (12h-19h) sur 35 semaines par an) ainsi que la bibliothèque de l'Insa (en soirée pendant la semaine (de 19h30 à 20h30) et le samedi après-midi (de 13h à 17h) sur 35 semaines par an).



Université de Strasbourg



- L'Université de Strasbourg, héritière de l'université fondée en 1621, est issue de la fusion des universités Strasbourg 1, Strasbourg 2 et Strasbourg 3 le 01/01/2009.
- Lauréate d'une Idex « Par-delà les frontières, l'Université de Strasbourg »
- Membre de la Leru (Ligue européenne des universités de recherche intensive).
- Président : Intérim assuré par Michel Denenken, premier vice-président, après l'élection d'Alain Beretz au poste de DGRI le 14/09/2016.
- Offre de formation :
 - Arts, lettres, langues et sciences humaines et sociales - Droit, économie, gestion et sciences politiques
 - Sciences et technologies
 - Santé
- Chiffres clés (2015) :
 - 46 627 étudiants
 - 2778 enseignants-chercheurs
 - 2033 personnels Biatss
- Budget : 507,6 M€

Université de Strasbourg
4 rue Blaise Pascal
CS 90032
67081 Strasbourg Cedex - FRANCE



Fiche n° 1753, créée le 28/04/14 à 02:25 - M&J le 12/02/15 à 17:27

© News Tank Education 2016 - Code de la propriété intellectuelle : « La contrefaçon (...) est punie de trois ans d'emprisonnement et de 300 000 euros d'amende. Est (...) un délit de contrefaçon toute reproduction, représentation ou diffusion, par quelque moyen que ce soit, d'une oeuvre de l'esprit en violation des droits de l'auteur. »